

ARGENTINA PROJECT (S200000044)  
U.S. DEPT. OF STATE, A/RPS/IPS  
Margaret P. Grafeld, Director  
 Release ( ) Excise ( ) Deny  
Exemption(s): \_\_\_\_\_  
Declassify: ( ) In Part ( ) In Full  
( ) Classify as \_\_\_ ( ) Extend as \_\_\_ ( ) Downgrade to \_\_\_  
Date \_\_\_\_\_ Declassify on \_\_\_\_\_ Reason \_\_\_\_\_

R 1/16/78  
AZ016F

TESTIMONIO DEL COMPAÑERO TULIO VALENZUELA  
SOBRE LA CAMPAÑA DE ATENTADOS EN EL EXTERIOR  
DE LA DICTADURA DE VIDELA

El presente es el texto del testimonio del  
compañero Tulio Valenzuela, Oficial Mayor del Partido Monto-  
nero, quien, en una heroica y brillante maniobra de contra-  
inteligencia logró burlar al enemigo que lo tenía prisione-  
ro y denunciar al mundo la campaña que la dictadura está  
preparando, con el fin de asesinar a los principales diri-  
gentes del PARTIDO MONTONERO y el MOVIMIENTO PERONISTA MON-  
TONERO.

Fue dado ante la prensa en México el 18 de  
enero de 1978.

El 2 de enero de este año fui capturado por el enemigo en la puerta de la tienda Los Gallegos, en Mar del Plata. A pocas cuadras de ahí, sobre la avenida Luro y Catamarca fue capturada mi compañera por haber sido entregados por cuadros partidarios que estaban en manos del enemigo, las circunstancias de la captura impidieron que pudiéramos no caer con vida. Desde el mismo momento de la captura yo estaba con mi hijo que tiene un año y medio. A partir del momento de la captura soy trasladado en auto hasta las afueras de la ciudad de Mar del Plata donde me suben en un camión, quedando mi compañera en un auto. De ahí soy trasladado a la ciudad de Rosario a una quinta; después les voy a dar la ubicación de la quinta, algunos datos concretos que hacen que puedan comprobar esta historia. En esa quinta se me informa que estoy en poder del area de Inteligencia del Segundo Cuerpo de Ejército al mando del general Fortunato Galtieri que tiene asiento en Rosario.

Se me plantea, -en términos generales soy bien tratado-, que es objetivo de las Fuerzas Armadas dar por concluida la guerra en Argentina, para lo cual es indispensable poder golpear sobre los centros de gravedad del Partido y del Movimiento. Se me plantea que colabore con las fuerzas enemigas concurrendo a una reunion que se iba a realizar acá en México; que infiltre la misma y que contribuya a la infiltración de las estructuras nacionales del Partido. Por mi caracter de miembro del Consejo Nacional del Partido y jefe de una columna, las condiciones para realizar este tipo de tareas son absolutamente sencillas. El fundamento de este planteo es un fundamento de orden político. Manifiestan que los Montoneros somos los mejores guerrilleros del mundo, que ellos son un sector de las Fuerzas Armadas que comparten los objetivos de liberación nacional y social que nosotros hemos levantado, pero que nosotros hemos cometido el error de enfrentarnos con las Fuerzas Armadas en particular a partir del ataque de Formosa emblocando a todos esos sectores supuestamente progresistas y obligándolos a desarrollar el enfrentamiento en un pie de igualdad con los sectores más duros del Ejército. Se me plantea de que estos errores cometidos por nosotros han llevado a una situación de destrucción de gran parte de nuestras fuerzas y que esa destrucción iba a terminar en el aniquilamiento. Se me ofrece en concreto que facilita la infiltración en las estructuras nacionales del Partido y un golpe sobre el centro de gravedad de la organización, en particular de la Conducción Nacional del Partido.

Me manifiestan de que no voy a ser torturado y que conocen perfectamente toda mi historia anterior, entre otras cosas que fui capturado dos veces antes, una en 1972 y otra en 1975 y torturado y no colaboré con el enemigo pero que esta situación política es distinta. Traen hasta donde estoy a numerosos cua-

dos del Partido que me manifiestan que están colaborando con las fuerzas enemigas con la convicción política de que es preferible salvar todas las vidas posibles ahora y meterse en este proyecto supuestamente nacionalista del Ejército. Estos mismos cuadros reconocen luego que lo único que los une es la convicción de querer salvar sus vidas.

En la quinta donde estoy secuestrado están presentes, para mi sorpresa, compañeros que nosotros creíamos que estaban muertos, entre otros el compañero Pedro Retamar, Secretario de Prensa de la C.G.T.R. de Rosario, que fue dado oficialmente por muerto en un parte del Segundo Cuerpo de Ejército. Uno de los compañeros que está en esa quinta es el compañero Jaime Dri quien me cuenta la historia de su detención y cómo llegó hasta ahí. El compañero Jaime Dri fue detenido cuando iba en un auto por la calle, después de una cita junto con el compañero Juan Alejandro Barry. Los chocaron en un auto; ellos iban desarmados (aclara que esto fue en el Uruguay); trataron de fugarse que es el objetivo que todos los montoneros nos proponemos cuando nos encontramos con el enemigo en una relación de fuerzas desfavorable, de resistirnos y escapar o morir. Al compañero Barry lo matan y el compañero Dri recibe dos impactos, uno en cada pierna. Inmediatamente es trasladado a dependencias que no puede identificar, dependencias militares del Ejército Uruguayo y torturado salvajemente durante quince días. Durante más de una semana no le curan las heridas y participan del interrogatorio miembros de la escuela Mecánica de la Armada (Argentina).

Los grupos operativos del Ejército Argentino tienen un funcionamiento clandestino, con sus nombres de guerra y cosas bastante similares a las de nuestras fuerzas propias. El nombre de guerra que usa el que se sabe que es Capitán de Navío y está a cargo de la Escuela de Mecánica de la Armada es el "Tigre". "El Tigre" traslada al compañero Jaime Dri a la Escuela de Mecánica de la Armada en Argentina. El compañero Dri me manifiesta que en la Esc. Mecánica de la Armada hay tres sectores de prisioneros: los prisioneros que colaboran, los que han dado un grado más bien reducido de colaboración y los prisioneros que no han colaborado con el enemigo. Las condiciones de vida varían abismalmente entre cada uno de los sectores. Mientras los prisioneros que colaboran viven en el Casino de Oficiales los que no colaboran están en galpones con grillos, son galpones largos con postes; cada poste corresponde a un prisionero. Estos postes tienen un grillo arriba y otro abajo: es prisionero está sentado, una mano aprisionada en el grillo de arriba y una pierna en el grillo de abajo; a la noche lo bajan para que pueda dormir. El nivel de tor-

tura y salvajismo que le relataron los compañeros que él pudo ver es realmente impresionante como también es indignante el grado de atención que reciben los colaboracionistas.

Posteriormente el compañero Jaime Ori es trasladado a Rosario a la misma quinta donde estoy yo y donde están todos los miembros que fueron capturados de la columna Rosario. Me relata también circunstancias de la caída de un Comandante Segundo del Partido, el compañero De Gregorio que fue capturado en Colonia el 14 de noviembre. Posteriormente intentó fugarse a las dos horas de ser capturado y fue herido con una bala en el estómago.

Entre el momento de mi captura y el día 14 de enero se desarrolla un conjunto de acontecimientos en esa quinta a través de los cuales el enemigo delineó un plan para golpear sobre el centro de gravedad, poder llegar acá e informar a los compañeros y a la opinión pública que el gobierno argentino pensaba operar en México y piensa operar en Europa y en todos los países del mundo donde pueda haber un montonero o un argentino progresista dispuesto a luchar contra la dictadura.

Finalmente el día 13 de enero, habiéndose vencido todas las resistencias del Segundo Cuerpo de Ejército al mando de Galtieri quien conversó tres veces personalmente conmigo, se reúne el Estado Mayor General del Ejército con la presencia de Videla, Viola y el general Martínez, Galtieri y otros miembros del Estado Mayor -Martínez es el jefe de la Secretaría de Información del Estado (SIDE)-, equivalente a la DINA chilena. El 13 de enero se realiza esa reunión en Buenos Aires; Videla le manda el avión presidencial a Galtieri para que pueda trasladarse rápidamente a esa reunión y se define de que yo estoy en condiciones de hacer este viaje como parte de una política más vasta de quiebre de los cuadros de nuestro Movimiento y nuestro Partido, de infiltración y obtener datos operativos para golpear en el exterior sobre los compañeros, entre otros sobre el compañero acá presente, Ricardo Obregón Cano.

El día 14, sábado, salgo de viaje en dirección a México. Lo hago acompañado de un traidor que colaboraba con el enemigo y que había sido mi amigo personal durante varios años y que había sido el que me entregó a mí y a mi compañera. Ese traidor se llama Carlos Laluf y está en México en un lugar que luego lo voy a precisar para que lo puedan comprobar personalmente. Me acompaña también el jefe de la quinta donde estuve secuestrado que en términos de la "patota" argentina se llama "chupadero" porque van los chupados, los que no figuran en ningún lado, y de las cuales hay varias en el país y pude tener noticias de ellas, inclusive hasta la ubicación concreta de ésta, dónde está.

El jefe de la quinta que está acá en México usa como nombre de guerra, es un Mayor del Ejército, miembro de la Inteligencia del Segundo Cuerpo, usa como nombre de guerra "Sebastián", y está en México con un documento falso con el nombre de FERRER, el nombre completo no lo puede averiguar, porque ustedes comprenderán que estas son cosas que fui averiguando durante el viaje. De todas formas, ustedes van a tener posibilidades de comprobarlo, de averiguar el nombre completo porque hay algunas juntas de investigación. Vino también un Teniente, que usó como nombre de guerra "DANIEL" y un miembro civil de Inteligencia, que usa como nombre de guerra "BARBA", y que está en México con un documento falso a nombre de CARAVETTA.

Salimos de Rosario y nos íbamos a dirigir a Buenos Aires en avión de un vuelo de Austral, que salía a la 1.30 de la tarde, pero el avión se rompió y tuvimos que hacer el viaje en auto. Después tomamos en Ezeiza, un vuelo de Varig, que salía a las 18.30 del día 14 y que llegó a Brasil aproximadamente a las 21 hs, a Rio de Janeiro. En Rio estuve alojado en el hotel Rio Copa de Copacabana, con Laluf. En tanto, los tres miembros de la Inteligencia enemiga se alojaron en el Hotel Meridien, en la pieza 2701. Como este viaje se hace con máximas condiciones de secreto y seguridad, no se informó en ese momento, se pensaba informar después, al gobierno brasileño, de nuestro tránsito por ahí. Pero, como podía ocurrir que podíamos ser detenidos en la calle, se nos dió un número de teléfono, que a mi no me lo dieron, pero me dijeron que lo buscara en la guía de teléfonos, para llamar al contacto del ejército argentino para la solución de cualquier tipo de situación. Hay un acuerdo operativo entre las fuerzas armadas argentina y brasileñas, y el 2do. cuerpo de ejército tiene un Teniente Coronel, que se llama RICARDO BASTOS HUERTA, es miembro del Ministerio de Agricultura de Brasil, con el cual me dijeron que si era detenido en cualquier comisaría, que diera el nombre de este Teniente Coronel, que él iba a resolver inmediatamente cualquier situación.

En Brasil tomamos, el día 15, el avión de Pan Am, que se dirigía a Venezuela, y que salía a la 1.30 de la mañana del día lunes, que salió luego a las 2.30, por un retraso, y llegó luego a Guatemala. Viajamos los cinco en el avión. El documento que yo tenía es un documento falso, el que tenía en el momento de mi captura, a nombre de Jorge Raul Cattone.

En Guatemala, los tres miembros del servicio de seguridad enemigo se quedaron casi un día más, en tanto LALUF y yo llegábamos a México en un vuelo, también de Pan Am, que salió aproximadamente a las 14 hs. de Guatemala a México. Acá está el pasaje de Austral que no usé, y el de Pan Am de Guatemala a México.

Ustedes se preguntarán, seguramente, cómo los organismos máximos represivos del país me permiten la salida y corren el riesgo de esta conferencia de prensa, dejando salir a un Oficial Mayor Montonero, miembro del Consejo Nacional, Jefe de Columna con la libertad para poder fugarse en cualquier momento y hacer una cosa como esta. Hay que tener en cuenta, en este sentido, en qué condiciones vengo yo. Las condiciones en que vengo yo, además de que supuestamente me convencieron políticamente de que yo debía colaborar. La condición principal es que mi compañera, que está embarazada de seis meses, que se llama RAQUEL NEGRO, y mi hijo, que tiene un año y medio, SEBASTIAN, están en manos del enemigo. Ellos son los rehenes, y fui amenazado de que serían inmediatamente ejecutados si la misión de infiltración que yo iba a cumplir acá fracasaba o se producía algún hecho como éste. Cualquiera se puede dar cuenta de que esta es una situación muy difícil, para cualquier hombre, aún para un cuadro revolucionario. Es más, me dijeron, en un momento determinado que me ofrecían, si tenía dudas, en relación al viaje, que iban a respetar mi vida, que no me iban a torturar y que mi familia y mi hijo iban a estar bien. Yo discutí esta situación con mi compañera. Mi compañera manifestó que ella estaba totalmente dispuesta a quedar en el país, como rehen, para morir, para salvar algo que era mucho más trascendente que nuestras propias vidas, para llegar acá y pudiera informarle a nuestro Partido y al mundo de los planes de la dictadura y hacer un esfuerzo por desbaratarlos.

Por eso la decisión, si bien es una decisión difícil, dado los objetivos que se jugaban, nosotros la tomamos igualmente, por eso estoy yo acá.

Mi compañera, el hijo por nacer y mi otro hijo están en manos, en este momento, del General GALTIERI. Yo responsabilizo, por sus vidas y su integridad física, a todos los jefes militares que participaron en esta operación al general VIDELA, al general VIOLA, al general MARTINEZ, que era el cerebro de esta política, y al general GALTIERI, que la tienen en una quinta de Funes, en las afueras de Rosario, una quinta cuyo teléfono es 93200 y que ustedes pueden comprobar que es una sede camuflada del área de Inteligencia del 2do. Cuerpo de Ejército. Funes es una localidad que está pegada a Rosario, se trata de una quinta con un parque muy grande, con pileta de natación, cancha de volley y hasta un lugar para jugar al fútbol.

Respecto de qué es lo que ha sido lo que nos ha dado fuerzas para llegar hasta acá, para desarrollar una maniobra para lo cual tuvimos que convencer, hombre por hombre, desde 15 traidores que estaban ahí y que me conocían perfectamente desde hace muchos años, hasta los más altos mandos militares de ejército, lo que nos dió fuerzas es lo que en estos momentos está produciendo

pueblo en la resistencia. Los conflictos obreros en la Argentina se multiplican día a día, no salen en los diarios, no se entera mucha gente, pero la actitud generalizada del pueblo, de repudio a la dictadura, es una actitud de profundo respeto por nuestra lucha y una actitud de apoyo activo por sectores más amplios de la población.

En esa confianza en ese pueblo que día a día nos demuestra hasta qué punto vale la pena luchar por él, es que nosotros, yo no lo digo tanto por mí, lo digo por mi compañera que tuvo el coraje de quedarse en manos del enemigo con el serio peligro de ser muerta.

Lo otro que yo quiero denunciar, es que esta guerra de Argentina es una guerra que nosotros hemos querido que militarmente se circunscriba al territorio argentino. Nosotros somos respetuosos del derecho de asilo, somos respetuosos de la autodeterminación de cada país para aplicar las políticas que crea convenientes. Nosotros hemos mantenido una actitud franca y clara con todas las fuerzas políticas y los Estados, en donde les hemos dicho claramente qué es lo que pensamos y cada uno de los acuerdos que hemos tomado los hemos respetado. La dictadura militar argentina se plantea matar al compañero BIDEGAIN, matar al compañero OBREGON CANO, matar al compañero FIRMENICH, en cualquier parte del mundo donde se encontraran, violando todos los acuerdos internacionales, trasladando esa guerra sucia que están haciendo a todos los países del mundo. Pero esto, en lugar de ser una prueba de su fortaleza es una prueba de su debilidad; por que son muy débiles en la relación de fuerzas internas es que se ven precisados a golpear sobre los compañeros más queridos de las masas que en estos momentos están en distintas partes del mundo cumpliendo funciones políticas diversas. Es para desalentar esa lucha de masas que crece día a día, por ejemplo en Córdoba, que quieren matarlo al compañero OBREGON CANO, que ha sido gobernador de esa provincia, ese es el motivo central de esta desesperada maniobra de inteligencia, que nosotros hemos desbaratado con esta maniobra de contrainteligencia, logrando el éxito del objetivo. Esto no es un éxito individual de un cuadro que llegó, es el éxito de una política que pudo generar éste y muchos cuadros que expresan situaciones similares, aunque quizá no tan espectaculares como ésta, pero que también tienen un valor muy profundo desde el punto de vista de la lucha popular.

Bueno, básicamente (después voy a responder todas las preguntas que ustedes quieran), solamente voy a agregar un dato, con el fin de que ustedes, cuando termine esta conferencia, puedan comprobar algunos elementos que hacen a la veracidad de la misma. LALUF se encuentra alojado en el hotel MAYALANB,

cerca de Ramirez y Reforma, está en la habitación 404, alojado con el nombre de Miguel VILA. En algun otro hotel de México se encuentran alojados FERRER CARAVETTA y el Teniente cuyo nombre verdadero no conozco y que tiene el nombre de guerra "DANIEL". Hay un antecedente; esta gente tiene detrás un grupo operativo, que yo desconozco si se encuentra o no en estos momentos acá en México, porque a mí me dijeron que en principio no, un grupo operativo que utiliza un avión de la Marina y que coberturizan los viajes como viajes normales de los aviones de la Marina. Ese grupo estuvo hace unos días en México, también con el objetivo de golpear sobre un alto cuadro del Partido. Como finalmente no pudieron encontrarlo en la cita, se tuvieron que volver.

El Gobierno Mexicano ha garantizado a los asilados políticos de todos los países todas las condiciones tradicionales del derecho de asilo.

Estos grupos operativos, a mí me lo manifestó el propio general GALTIERI, se hacen al margen del gobierno Mexicano, mientras que en Brasil y Uruguay, en Paraguay y en Bolivia se hacen con pleno acuerdo de las fuerzas armadas de esos países. En Chile, como está el conflicto del Beagle, hay algún tipo de fricciones y contradicciones. Hay otros países latinoamericanos, que no me identificaron, con los que también tienen un acuerdo operativo para golpear sobre cuadros de conducción.

Básicamente el objetivo del enemigo es eliminar a FIRMENICH, matar si es posible, al compañero RAUL PERDIA, matar al compañero MENDIZABAL, matar al compañero VACA NARVAJA, al compañero OBREGON CANO, matar al compañero BIDEGAIN, matar al compañero GALIMBERTI, como objetivos centrales a partir de los cuales piensan que la lucha popular, si bien va a seguir por que es irreversible, va a quedar dispersa, descabezada, sin una conducción, conducción que sectores cada vez más importantes del pueblo van reconociendo día a día como propia.

Bueno, en términos generales, nada más. Voy a responder a las preguntas que ustedes quieran.

P: Acá hay un elemento que no quedó claro. Cuando hablabas de que habías encontrado traidores, de inmediato nombró a RETAMAR y a DRI, los incluye en la categoría de traidores?

R: No, no, no. Yo no voy a identificar quienes son traidores y quienes no lo son. Yo dije que encontré al compañero DRI, que me relató todas las circunstancias de la captura y de su tortura. El compañero DRI tenía acceso y podía llegar a mí antes de caer yo y de ningún punto de vista me mandó una cita o algo por el estilo.

P: ¿Y Retamar?

R: Retamar fue un cuadro que fue capturado herido, se tomó la pastilla, tuvo durante un mes y medio una conducta ejemplar y posteriormente pasó a colaborar con el enemigo. Era Oficial Segundo

P: Y Laluf, era Montonero?

R: Si. Laluf era Oficial Segundo del Partido.

P: Qué quedaron haciendo los oficiales argentinos en Guatemala?

R: Básicamente, lo que a mi me dijeron era que no querían que entraran cinco argentinos a México. Podría haber algún tipo de detección en Migraciones, y como ellos han entrado clandestinamente, no querían que aterrizaran cinco argentinos juntos en el mismo avión. Entonces vinieron en un avión que había al día siguiente.

P: Aterrizaron en el aeropuerto de México?

R: Si. Esto es importante para verificar la denuncia.

P: Todo el control que mantienen los militares, se centra en la situación en que están tu hijo y tu mujer?, o bien hay aquí un aparato que te controle?

R: Hay un aparato que está controlando, visible y hay un aparato que no sé si está o no está, yo lo digo con toda franqueza, interiormente pienso que está, y puede estar por operar sobre este local. Pero yo no lo vi. Lo que a mi me consta es que están estos tres individuos acá.

P: Yo preguntaba por que noté cierto nerviosismo en las personas presentes es este local.

R: Nosotros pensamos que ellos iban a tratar de evitar por todos los medios que esto alcance difusión, es decir, que es la derrota más espectacular que han sufrido en una maniobra de este tipo, que por otra parte, es de tal nivel y de tal envergadura que es la primera vez que les ocurre.

P: Y ellos están al tanto de esto?

R: No. Se están enterando seguramente en este momento.

P: Cómo salieron del aeropuerto?

R: Tomamos un taxi y nos fuimos al hotel Mayaland. Ibamos a ir al hotel Premier, pero el taxista nos dijo que estaba lleno, entonces nos fuimos al Mayaland.

P: Después qué hicieron?

R: Eso fue el lunes. Nosotros llegamos acá el lunes a eso de las 3 de la tarde aproximadamente. Tomamos un taxi, fuimos al hotel y yo salí con la misión de enganchar a los compañeros de acá. Porque confiaban en que yo iba a cumplir con lo encomendado. Los mecanismos para garantizarlo, básicamente, son la retención de la familia y la puesta de un dispositivo militar en México del que nosotros lo único que conocemos es esto que les menciono. Pero que no dudamos que deben haber muchos recursos más que nosotros no conocemos.

Si me permiten les voy a contar una parte anecdótica de esto: Cuando el general GALTIERI me pregunta "Dígame, Mayor Valenzuela, -porque me trataba de mayor, que es el grado que yo tengo en nuestro Partido-, quiero que me sintetice en una frase cuáles fueron los motivos políticos, los motivos principales por los cuales usted iba a México y cumpliría la misión que nosotros queremos que cumpla?" Yo le dije que había motivos políticos y motivos personales. Los motivos políticos, le dije, son que yo consideraba que esta guerra la habíamos perdido y que como en la Segunda Guerra Mundial, después que se produjo el desembarco de los aliados en Dunkerque, la guerra ya estaba definida y que los generales alemanes tenían dos alternativas, o peleaban hasta que caía la última casa de Berlín, o negociaban e impedían que murieran 5 millones de personas. Por lo tanto mi alternativa era la alternativa que había tenido el general Rommel, uno de los mejores jefes del ejército alemán, de golpear sobre el centro de gravedad, para salvar 5 millones de vidas, en este caso la cifra en mucho menor. Este argumento lo impresionó tanto que fue a la reunión del Estado Mayor del ejército y lo escribió en el pizarrón, como acostumbra a hacer los militares del ejército de la dictadura.

Después estaban los motivos personales, que eran la salvación de mi familia y de mi propia vida...(sigue una parte que no se escucha bien)...Lo que el general GALTIERI no se dio cuenta es que el ejemplo histórico tenía una pequeña trampa ideológica, porque Firmenich no es Hitler y ellos no son los aliados, y eso pasó desapercibido, por cómo se desarrolló la charla, y la discusión, dentro del bando enemigo, de esa frase, los convenció hasta tal punto que en momento de despedirme el general Galtieri me dijo: "Bueno, ya estamos en Dunkerque, avancemos hacia Berlín". Después de esto los milicos van a tener claro que los que estamos en Dunkerque somos nosotros y que muy pronto vamos a avanzar sobre Berlín y que la decisión de matarlo a Hitler la van a tener que tomar ellos.